

	Ptas.	Cts.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 »

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## VIUDA DE E. BANQUÉ

MAQUINAS PARA COSER

WERTEIM, PFAFF Y KAYEER

desde 2'50 pesetas semanales

MAQUINAS CALCETA

CLAES ET FLENTJE

COLON, 34.—PALMA

### OCASIÓN!

Encargada esta casa de la liquidación de una partida.

AGUA DE COLON IA LEGITIMA se ofrece al público á

3 pesetas el litro

53 Unión 53—LA VIÑA

### TEATRALIA

## Andrea Beltramo

Esta noche celebrará su beneficio el Director de la Compañía Gemma Farina, Andrea Beltramo.

No tendremos que esforzarnos ni poco ni mucho para convencer á cuantos han ido algunas de esas noches, al Principal, de que Beltramo es un notable actor. Todos los días se ha aplaudido con verdadero entusiasmo desde que apareció en nuestra escena. Estamos delante del artista, producto del instinto y de la inteligencia; por esto es que en sus triunfos entran por iguales dosis la inspiración y el estudio. Gracias á este último, le vemos siempre bien del principio al fin; no titubea nunca; en escena vive continuamente la vida de su personaje. Pero, merced á su vocación innata, posee extrema facilidad en la creación de sus tipos y, en un momento dado, da con un gesto nuevo, ó una inflexión de voz especial, que le consiguen espontáneos aplausos. Usadas á conciencia esas dos envidiables cualidades, dan por resultado una manera de representar naturalísima, tanto que á veces sorprende y admira. Para llegar á poseer esa condición, le ha ayudado extraordinariamente una voz fresca, bien timbrada, que maneja sin esfuerzo alguno, clara, diémos musical, y tan melodiosa que se apodera inmediatamente del corazón de los oyentes.

Es tan natural en el hablar el señor Beltramo, que muchas veces en los ensayos, uno no distingue de pronto si habla con alguien particularmente ó recita su papel. Esta rara cualidad sólo pudimos reconocerla en uno de los actores españoles contemporáneos: don Emilio Mario, el eminente director de la Comedia. En este sentido Beltramo es una notabilidad. El que no esté muy atento en el ensayo, desde la butaca puede creer que dirige la palabra á un compañero, cuando realmente está diciendo su parte. Con decir que hasta los de la Compañía han alguna vez experimentado esa impresión, queda bien evidente el mérito del inteligente artista.

En nuestro teatro, después de la representación de *L'Onore*, donde Beltramo obtuvo una de sus mejores victorias, cada noche este artista ha recibido del público una muestra de admiración y de cariño; sobre todo al enterarse de que él era el que dirigía la Compañía y alcanzaba esas maravillas de conjunto que tantas veces han arrancado aplausos nutridísimos é insistentes. Tal es la primera belleza que hemos gozado en algunas de las obras de numerosos personajes.

Hoy en su beneficio, nos ofrece dos estrenos: *Il cantico dei cantici*, bellísima producción de Felice Cavallotti, (el mismo autor de *La figlia de Jette*)

que sedujo al público de señoras y cuya repetición se espera) y *Nisbe*, comedia inglesa, cuya factura llama la atención por su originalidad, puesto que consiste en la representación de un sueño que tiene uno que se duerme junto á la estatua de Niobe, figura de mármol que toma parte en la obra como uno de los demás personajes.

El señor Beltramo se ha hecho acreedor al homenaje de simpatía de cuantos han disfrutado en esas primeras diez funciones. Hé aquí el nuestro.

## De Política

Elecciones. — La presidencia del Congreso.—Senadores

Acerca de estos puntos el correspondiente de *«El Diario de Barcelona»* dice lo siguiente:

Vendrán, sin embargo, algunos republicanos al Congreso, más que por su propia fuerza, por la que, con sus divisiones y antagonismos é inconsciencia de sus deberes, le están dando los monárquicos, dignos en conjunto, por su apatía y por su falta de patriotismo de las mas acres censuras. Mientras aquellos proclaman la unión y á ella lo subordinan todo, los que se dicen defensores del orden y entusiastas apologistas del trono, no vacilan en dar patentes muestras de lucha inestina que los enerva, prefiriendo en ciertos casos que triunfe el enemigo común á que prevalezcan determinadas candidaturas monárquicas. En este concepto, es vergonzoso el espectáculo que en algunos distritos se está dando: pelean encarnizadamente unos conservadores con otros, hasta el punto de que se disputan los votos de los mismos electores tres, cuatro y hasta cinco amigos del gobierno, mauristas, silvestistas, pidalines, etc.

El señor Maura, consentidor y tal vez provocador de esta guerra civil electoral, podrá sin duda vanagloriarse, cuando las Cortes se reúnan, de no haber otorgado el menor favor á ninguno de los diputados electos. Pero acaso, cuando entre en cuentas con su conciencia de gobernante, no tenga motivo para mostrarse satisfecho de su obra: el caos no será nunca pedestal de ningún grande hombre.

Después de grandes trabajos se ha conseguido que el señor Pidal (D. Alejandro) se preste á presidir el futuro Congreso de diputados. El señor Silveira resuelve con ello una grandísima dificultad de gobierno, y no cabe duda que es el elegido el candidato que reúne mas condiciones para ocupar el puesto; lo que ahora hay que esperar es que tenga salud para desempeñarlo cumplidamente, si bien el presidente del Consejo tiene resuelto que ocupe, tal vez para prevenir este caso la primera vice-presidencia un ex-ministro joven y enérgico, el cual seguramente realizará gustoso el sacrificio que su jefe le impone.

Resuelta esta cuestión de la presidencia del Congreso del modo más satisfactorio que podía presumirse, queda sólo al señor Silveira una dificultad de orden personal que resolver; me refiero á la combinación de senadores vitalicios, en la cual está trabajando desde hace unos días, sin lograr dar satisfacción á los compromisos que pesan sobre él. Los liberales tienen la pretensión absurda de que se les adjudiquen la mitad de las vacantes; pero el gobierno no está decidido á complacerles si bien dará cuatro ó cinco puestos á los representantes de las minorías.

### Las conciliaciones

Atribúyese al señor Silveira la declaración de que las futuras Cortes serán á propósito para la constitución de Go-

biernos de conciliación, con preferencia á los ministerios homogéneos de partido.

No rechazamos el supuesto. Si cada Ministerio realizara algo útil, sería bueno que más que los Gobiernos durasen las Cortes.

Gobiernos cortos para fines modestos, sería mejor política que la de tener Gobiernos largos para arreglar el mundo.

Sofiar con cambiar el país como se cambia el forro de una levita, es soñar realmente. Necesitamos obras públicas, embalsamiento y circulación de las aguas que se pierden, Ejército bien organizado y Marina, crédito firme y buena moneda, administración responsable y bien dotada. Necesitamos tanto, porque tenemos muy poco. Ahí nace la necesidad de Gobiernos breves y de muchos Gobiernos, para que se sume lo poco que haga cada uno y confiemos en que de este modo podamos sumar muchos pesos.

La conciliación de Maura con Silveira no se romperá. Tienen los dos bastante patriotismo para apoyar toda otra situación bien intencionada aún fuera del Gobierno. Lo de menos sería que la presidiera el fogoso Villaverde ó el calmante Azcárraga.

Por otra parte, los tetuanistas pueden constituir un refuerzo ó un elemento auxiliar.

Más factible nos parece aún que, andando el tiempo, se sumen en la derecha de la política algunos exministros del partido liberal. El señor Greizard, el señor Gullón, el señor López Puigcerver, tienen poco de demócratas, y de las corrientes socialistas dominantes, nada. Por lo mismo, considero que también ellos podrían entrar en conciliaciones gubernamentales.

El turno de los antiguos partidos en el poder se defendía y sobretodo se practicaba merced á la autoridad personal de aquellos jefes indiscutibles que se llamaban Cánovas y Sagasta. Desaparecidos los dos sería química en quien lo intentase hacer nada que pareciera cosa igual ó el mismo procedimiento. Por eso consideramos que si en alguna ocasión fué oportuna la política de las conciliaciones, en ninguna tanto como en la ocasión presente.

En el interin vamos á la lucha electoral. Esta semana se ha llamado exactamente la semana de pasión de los candidatos. Si durante ella el ministro de la Gobernación mantiene su misma austeridad de los últimos meses, y su alejamiento de la contienda, como lo viene realizando, del señor Maura se escribirán otras censuras, pero habrá sido el ministro electoral más imparcial del régimen delante del problema candente de las elecciones.

### Senadores vitalicios

Se ha dicho que en principio está acordada una combinación de senadores vitalicios, en la que figuran los señores conde de la Cañada, Cárdenas, Comyn, Cuesta (don Santiago), duque de la Seo de Urgel, marques de Ibarra, Racio, Laiglesia, Deigado Zuleta, Catalina, Torres Villanueva, marqués de Canillejas, condes de Albay y de Sallent, marqueses de Aguilar de Hinestillas y de Camps, Calbetón, Capdepón y Ordóñez (don Ezequiel).

Quedan por proveer aún seis vacantes, que se acordarán teniendo en cuenta el resultado de las elecciones de diputados á Cortes.

Es probable que la mayoría de estas vacantes se concedan á liberales, figurando algunos exministros que tienen seriamente comprometida su elección de diputado.

Se habla también de que es probable que sean nombrados senadores vitalicios algunos generales que prestan servicios en Palacio, como los señores Pacheco y Cerero.

### Las elecciones en Barcelona

«La Epoca» titula su artículo de fondo «Los republicanos de Barcelona», y dice, entre otras cosas, lo siguiente:

Grave mal es que los partidos de orden hayan perdido en Barcelona mucha parte de la fuerza que tuvieron, cosa que sería pueril negar.

Al catalanismo e corresponde no pequeña parte de responsabilidad, y las personas de las clases acomodadas han contribuido con su tolerancia á la acción disolvente iniciada por aquí.

Con ello se realiza una obra suicida, porque se ha ayudado á dar fuerza á los republicanos que fatalmente

tienen que ser un avance del socialismo.

Tampoco están libres de culpa los gobernantes, algunos gobernantes para hablar con mayor exactitud, que para combatir al catalanismo emplearon á los republicanos y libertarios.

Epoca ha habido en que el señor Lerroux parecía el verdadero gobernador de Barcelona, y exgobernador monárquico hubo que fué el mejor agente de la propaganda republicana.

Protestamos entonces de esa política, de la que ahora se están viendo las consecuencias.

Con todo, los republicanos se apresuran demasiado á cantar victoria.

Son numerosos y fuertes los elementos de orden de Barcelona; la proverbial sensatez del pueblo catalán es un freno á la divulgación de teorías disolventes.

Las elecciones próximas se presentan bajo auspicios realmente favorables para los republicanos: la reacción no se hará esperar.

\*\*\*

Firmado por varios de los gremios de Barcelona, se ha publicado un manifiesto proclamando la candidatura de don Juan Sol y Ortega per esta circunscripción, en las elecciones que tendrán lugar el próximo domingo.

Dicho documento, termina con el siguiente párrafo, que da idea completa de la totalidad:

«Creemos que faltarían los gremios, en particular, y Barcelona en general, si desaprovecharan la ocasión que se les ofrece ahora de corresponder á los merecimientos del señor Sol y Ortega, y reparar el olvido involuntario, que á los ojos de los extraños parece injusticia, de que fué objeto en 1901; por esto proclamamos su candidatura y reclamamos para ella el concurso de Barcelona; si logramos este concurso, Barcelona habrá vuelto por su buen nombre, si no lo conseguimos, constará que, cuando menos, algunos barceloneses hemos cumplido nuestro deber y conformado nuestra conducta con lo que demanda el agradecimiento y la justicia.»

## Congreso de la prensa médica

El primer congreso internacional de la prensa médica celebróse en París en el mes de Julio de 1900, al cual, por circunstancias especiales, no concurren representantes españoles.

Acordóse en dicho congreso celebrar una nueva reunión de delegados, cuya designación harían las asociaciones nacionales de la prensa médica de cada país, con objeto de discutir unos estatutos por los que habrá de regirse la asociación internacional de la prensa médica, y que habrían de recibir su sanción en el segundo congreso, que debería celebrarse en Bruselas.

Acordó el comité de la Asociación Internacional anticipar la reunión de delegados, y, con efecto, en Abril de 1902 reunióse en Mónaco, en conferencia internacional, representantes de casi todos los países bajo el protectorado del príncipe Alberto I, que los agasajó con verdadera largueza y esplendidez, no permitiéndoles siquiera el gasto del viaje.

Discutióse en dicha conferencia el reglamento por el que ha de regirse la asociación citada, conviniendo en someterlo á una aprobación definitiva en el II congreso, que, en vez de celebrarse en Bruselas, acordaron los allí presentes celebrara en Madrid, aprovechando la época del XIV congreso internacional de Medicina.

Tal es el motivo de celebrarse en la corte el II congreso de la prensa médica, en el cual ha de quedar definitivamente aprobado el reglamento de una Asociación Internacional de la prensa médica, en la cual búscase la fraternidad y concordia de todos los periodistas médicos de mundo y la defensa de los intereses de la propiedad literaria, garantizando á los autores y editores sus legítimos derechos.

El presidente de este II congreso de la prensa médica es el doctor Cortezo, actual director general de Sanidad delegado de la Asociación de la Prensa en la conferencia de Mónaco, redactor propietario de *«El Siglo Médico»*, y que reúne, por muchísimos conceptos

de todos bien conocidos, títulos y condiciones más que sobrados para ocupar tan elevado puesto, desde el cual honrará á España, á la prensa y á la clase médica española.

### Los delegados extranjeros

Son numerosos y de primera calidad. Entre otros tienen anunciada su llegada los doctores Corail, presidente del primer congreso celebrado en París; Baudelac, Robin, Blondel, Boudonin, Vidal y Suárez de Mendoza, de París; Smith y Pope, de Londres; Posner y Ewald, de Berlín; Dejaze y Dubois, de Bruselas; Hansson, de Noruega; Mariani y Cecherelli, de Italia; Mountain, de Holanda; Santos Fernández, de Cuba; Jenaro Sixto, de la República Argentina, y Wood de los Estados Unidos.

### La prensa médica

El número total de periódicos y revistas médicas que se publican en el mundo, es el siguiente:

Estados Unidos, 258; Francia, 237; Alemania, 163; Italia, 109; Inglaterra, 77; Austria 73; ESPAÑA, 70; Rusia 43; Bélgica, 28; Holanda, 13; República Argentina, 11; Suiza, 9; Noruega, 9; Brasil, 7; Japón 7; Méjico, 6; Portugal, 6; Rumania 6; Suecia 6; Cuba, 6; India inglesa 4; Australia, 4; Dinamarca, 3; Grecia 3; Bogotá, 3; Chile, 3; Turquía, 2; Uruguay, 2; Egipto, 2; China, 2; El Salvador, 2; Perú, 2; Guatemala, 2; Venezuela, 1.—Total, 1.183.

### Los decanos

Entre los periódicos médicos que cuentan mayor antigüedad en los diferentes países podemos mencionar los siguientes:

«El Siglo Médico», de Madrid; «Gazette des Hôpitaux» y «Journal de Médecine et Chirurgie», de París; «The Lancet», de Londres; «L'Escalpel», de Bruselas; «Berliner Klinischen Wochenschrift», de Viena; «Gazzetta degli Ospedali», de Nápples; «New York Medical Journal», de Nueva York, etc. Algunos de estos periódicos hacen tiradas de más de 50 000 ejemplares.

## Noticias

### DEL EXTRANJERO

Tánger 19.—Ayer tarde un grupo de rifones de estos contornos se llevó de esta capital á viva fuerza á una preciosa modista de quince años, que se hallaba al servicio de un súbdito europeo, maltratándola.

El hecho ha producido gran indignación.

—París 19.—El cambio de tiempo inopinado, y el brusco descenso de temperatura con que Abril nos ha favorecido, han causado daños inmensos en la agricultura.

Se consideran pérdidas casi todas las cosechas de vino.

El frío que se siente es tan intenso é impropio de primavera, que en Robes ha llegado el termómetro á señalar ocho grados bajo cero.

—París 20.—Dicen de Viena que los insurrectos de Macedonia se sirven de un sistema de bombas de dinamita con las cuales hacen grandes destrozos entre los turcos. Como las partidas aumentan constantemente, se cree que debe haberse dado orden de un levantamiento general.

—París 20.—Noticias de Chapeller dicen que el famoso compositor noruego Grieg ha sido estrepitosamente silbado al dirigir un concierto en aquella ciudad francesa. Grieg se vió obligado á abandonar la orquesta. Los periódicos de París explican esto acto descortés contra músico tan querido de los franceses como protesta por frases injuriosas para Francia que pronunció Grieg tratando del asunto Dreyfus.

—París 20.—Comunican de Varsovia que el doctor Zachez, estudiando el cerebro de un perro rabioso, se pinchó una mano, y quedó inoculado del virus rábico, habiéndose declarado la hidrofobia.

—París 20.—Comunican de Londres que el importante periódico «Reynold» ha hecho públicos varios fragmentos de discursos de los señores Balfour, Chamberlain y Radmond, de los que se deduce la intención de aquellos ministros, de conceder á Irlanda la autonomía administrativa. Insiste M. Balfour en negar que su proyecto sea semejante al «home-rule» de Gladstone.

# LECITINA-CACODILICA AGELL

Cura Neurastenia, Tuberculosis y Surmenage. Pídase en todas las farmacias y en el Depósito general: Gimnás, 30 32, H. stal del Sol, 12, Barcelona.

## DE LA CAPITAL

El señor Gobernador civil de la provincia ha publicado la siguiente circular dirigida á los señores Alcaldes:

«Debiendo tener lugar el día 26 del actual las elecciones de diputados á Cortes, los señores Alcaldes comunicarán por el medio más rápido á este Gobierno, el resultado de la votación á cuyo efecto utilizarán el telégrafo donde lo haya, y donde no exista propio montado á la estación telegráfica más inmediata, ó á esta Capital si fuese más breve. Las estaciones telegráficas aun las de servicio limitado estarán al efecto abiertas desde las ocho del día de la votación hasta las 24 del en que se verifique el escrutinio general.—Palma 20 de Abril de 1903.—El gobernador, Luis de la Torre Villanueva.»

Don Antonio Rosselló y Ferrer ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de Registro de seis pertenencias de mineral de lignito con el título de «Conias», sitas en el paraje nombrado Conias, del término municipal de Manacor, haciendo la siguiente designación.

Punto de partida el almez que existe cerca de la casa del indicado paraje. A partir de él se medirán sucesivamente: 100 metros al E., 300 al S., 200 al O., 300 al N. y 100 al E.

El veterinario don Buenaventura Barceló y Miralles nos participa que ha trasladado su establecimiento de la calle de la Marina á la del Conquistador, 37.

Ayer por la tarde un anciano que bajaba la escalera de su casa en la calle de la Estralla, resbaló produciéndose una herida en la frente.

Con los gritos de socorro acudieron varios vecinos quienes lo acompañaron á su domicilio.

El precio medio que ha obtenido el trigo en esa provincia durante el mes de Marzo último fué de 28 82 pesetas el quintal métrico, el de la cebada fué de 24 46 pesetas y el del maíz fué de 27 pesetas.

El precio mayor del trigo alcanzó á 31 pesetas en Palma y el menor fué de 27 50 en Ibiza.

El precio máximo de la cebada fué de 27 pesetas en Palma y Mahón y el mínimo de 23 50 en Ibiza.

Por la policía fué yar detenido un individuo de pésimos antecedentes presunto autor de varias ratonadas cometidas en esta ciudad.

En la sesión que celebrará hoy el Ayuntamiento de esta ciudad, se dará cuenta de un dictamen de la Comisión de Obras proponiendo que se proceda por administración á la reconstrucción del empedrado de la calle de la Alfarería.

La proposición nos parece digna de elogio, si bien creemos muy oportuno recordar la necesidad de que al propio tiempo se proceda también á la construcción de la alcantarilla, mejora sentida por aquellos vecinos, que á penas caen cuatro gotas ven inundadas sus casas á causa de fluir á dicha calle las aguas de la Plaza de Palou y Coll, de las calles de Gater, Aceite, Casa de España, Sindicato, Lonjeta, Hostales, Plaza de la Cuartera, Cordelería, Plaza del Mercadal, calles de la Harina y Bauló.

No dudamos pues que el Ayuntamiento tendrá en cuenta la necesidad de esta mejora.

Entre los pasajeros llegados ayer á bordo del vapor correo de Barcelona, figuraban don Guillermo Comas, don Miguel Biltoni, don Juan Aleñar, don Andrés Lupo y don Bartolomé Mulet.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Selva denunció al señor Alcalde de la misma á varios sujetos que sorprendido cortando leña en el monte comunal de Caimari, en el punto denominado «La Maleta».

Conforme á las disposiciones vigentes desde el día 1 al 15 del próximo mes de Mayo esta abierta la matrícula de enseñanza no oficial en los negociados respectivos de la Secretaría general de la Universidad de Barcelona para los alumnos que deseen examinarse en el mes de Junio próximo de asignaturas de las facultades en aquel centro establecidas.

Los derechos de matricula y académicas se satisfarán en papel de pegas al Estado á razón de 30 pesetas por

asignatura, abonando además en metálico 2'50 pesetas por derechos de inscripción y 2'50 pesetas por formación de expediente.

Ha sido aprobada la rendición de moneda de plata, en cantidad de 763 892 pesetas, acuñadas en la Fábrica de la Moneda desde el 2 al 31 de Marzo último, disponiéndose que se entreguen á la circulación.

El anverso de dichas pesetas lleva el busto de S. M. el Rey don Alfonso XIII, distinto al de las pesetas acuñadas hasta ahora, y el reverso es completamente igual.

El art. 84 del reglamento para la ejecución de las leyes de matrimonio y Registro civil establece, que cuando el niño de cuya inscripción de nacimiento se trate no tenga padres conocidos, el encargado de Registro le pondrá un nombre y apellido usuales, que no revelen ni indiquen alguna circunstancia; más ocurre con frecuencia que los encargados del Registro, creyendo interpretar fielmente este precepto, le ponen un apellido usual, que para el público figura como apellido paterno.

Más como en España el apellido usual es el compuesto del paterno, lo que se llama ordinariamente primero y segundo apellido, los hijos de padres desconocidos no podrían ostentar, si fuera cierta esa interpretación, un segundo apellido, y esto revelaría todavía más claramente la costumbre de suplir ese segundo apellido con el calificativo de «Exposito», que se añade comunmente al nombre y apellido del que ha tenido la desgracia de serlo.

Para aclarar el sentido del citado artículo 84, se ha dispuesto por real orden del ministerio de Gracia y Justicia que el apellido usual que los encargados del Registro deben poner en el acta de nacimiento de los hijos de padres desconocidos debe ser completo, como si correspondiese al paterno y materno, de modo que no revele ni indique la circunstancia de su filiación ilegítima.

Se ha constituido en esta ciudad una junta provincial, para ayudar á los trabajos que en Madrid está haciendo la encargada de la erección de un monumento que perpetúe la memoria del gran Castelar, el patriota y el tribuno eloocuente.

**Junta provincial**  
Presidente.—Don Antonio Planas.  
Vice presidente.—Don Antonio Vilalonga.

Tesorero.—Don Bernardo Amer.  
Vocales.—Don José Alcover, don Mariano Canals, don Gabriel Maura, don Enrique Alzamora, don José Fuset, don Jerónimo Pou, don Alejandro Rosselló y don Miguel Socias.

Directores de LA ALMUDAINA, Diario de Palma, Tarde, Última Hora, Liberal y Unión Republicana.

Secretario.—Don Joaquín Pascual.

Ayer por la mañana contrajeron matrimonio en la capilla de la Santa Iglesia Catedral la distinguida señorita doña Margarita Rusiñol y Navarra con nuestro distinguido amigo don Antonio Rosselló y Cazador, Concejal de este Ayuntamiento.

Fueron padrinos por parte de la novia don Pedro Martínez y don Olegan notario de Porreras y por parte de novio don Antonio Rosselló y Gómer y don Juan Vidal.

Deseamos á los desposados duradera felicidad en el nuevo estado.

Durante el mes de Marzo último se ha recaudado por la renta de Tabacos pesetas 17.113 825, cantidad que ofrece un aumento de 741 762 pesetas con relación á igual mes del año anterior.

En el vapor *Bastiais* se embarcó ayer para Argél el Reverendísimo Padre Luis Gonzaga, Abate mitrado de la Trapa de Notre Dame de Staonelli de aquella colonia francesa.

A bordo del vapor correo de Ibiza se embarcarán hoy para la citada isla nueve números de la guardia civil de esta Comandancia, que pasan á la citada isla para evitar cualquier atropello que se intentara el próximo domingo con motivo de las elecciones para Diputados á Cortes.

### QUERER ES PODER

Y el que quiera se puede curar pagando después del curado. Curación de cualquier mal venéreo ó sífilítico. Para detalles léase en 4.ª página «Milegreros confites ó inyección antivenérea y Rood antisifilítico» Costanzi.

## Cuestiones municipales

Asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse hoy á las doce el Ayuntamiento de esta ciudad.

- 1.º Acta de la sesión anterior.
- 2.º Cuentas por servicios municipales.
- 3.º Asuntos que quedaron sobre la mesa.
- 4.º Oficio del Concejal primer Teniente de Alcalde participando al Ayuntamiento que con esta fecha se ausenta para Madrid al objeto de asistir al decimo cuarto Congreso Internacional de Medicina para representar al Ayuntamiento.

5.º Se propone el pago de una cuenta con cargo á imprevistos del año 1902.

6.º Se recomienda la liquidación de las obras emprendidas con cargo al presupuesto de 1902.

7.º Se propone solicitar del señor Gobernador que permita á este Ayuntamiento prescindir de la clasificación de gastos en las distribuciones de fondos.

8.º Dictamen de la Comisión de obras proponiendo se conceda permiso para obras particulares.

9.º Otro de la misma Comisión proponiendo la aprobación de las bases para proveer por oposición una plaza de delinante de esta Corporación.

10.º Otro proponiendo empedrar las calles de la Alfarería por Administración.

11.º Dictamen de la Comisión de obras proponiendo se conceda gracia de agua á varios particulares.

12.º Dictamen á una instancia para establecer un depósito de sillares en el abrevadero de Itri.

13.º Dictamen presentando una memoria proyecto y presupuesto para las obras de urbanización.

14.º Exposición al Ministro de la Guerra solicitando modificaciones en el derribo de murallas.

El señor Alcalde interesa la presentación en el negociado de Reemplazos de doña Concepción Payeras, madre del Teniente don Antonio Planas y del artillero Mateo Nicolau y Pons al objeto de enterarlos de un asunto que les interesa.

Para esta mañana á las once esta convocada la Comisión de Hacienda al objeto de resolver varios asuntos de su competencia.

En el despacho del señor Alcalde y bajo la presidencia de este, se reunió ayer á la una de la tarde la Comisión especial de Aguas, asistiendo los señores Muntaner, Martí, Ferrer, y García Orell.

Asistió también el abogado consultor del Ayuntamiento don José Alcover.

Ignoramos cuanto se trató en esta reunión pues los señores Concejales se encerraron en la más absoluta reserva alegando que no habían tomado acuerdo alguno.

Se supone que en la reunión se trataron asuntos de trascendencia, pues así lo hace creer el interés demostrado por varios señores Concejales, que no pertenecían á la Comisión, en concurrir.

Hoy debe reunirse de nuevo la Comisión antes de celebrar la sesión para continuar los trabajos y poder tratar del asunto en sesión pública.

## El tiempo

Por fin y después de muchos días de desear las lluvias que habían de decidir la situación actual del campo, vinieron ayer.

Las primeras noticias recibidas, ayer hacen presumir que aquellas fueron generales, puesto que personas venidas en los trenes de distintos pueblos, acusaron no sólo haber llovido en sus respectivas regiones sino en las inmediatas, fundándose en lo que desde lejos han podido apreciar.

En consecuencia las plantaciones de trigos y habas habrán saciado ya la sed que experimentaban desde las últimas dos semanas, que por cierto iban comprometiéndose en alto grado su existencia.

Las avenas y cebadas han disfrutado también del beneficio, si bien no sentían tanto la falta por lo muy adelantadas que se hallan.

Estas dos cosechas se consideran ya salvadas, como igualmente las de tri-

gos y habas, si algún vendabal inesperado no los azota y tienen lugar otras ligeras lloviznas.

El arbolado en general, menos la higuera, ha participado de los buenos efectos de la lluvia.

El único inconveniente fueron las rachas de viento huracanado que de tanto en cuanto soplaban que troncharon alguna rama en el almadral.

En la capital fué también provechosa el agua, pues se llenaron bastantes cisternas, en las que se empezaba á notar la escasez.

Como consecuencia de haber llovido en las regiones inmediatas á la Fuente de la Villa, es de presumir que esta haya aumentado el caudal de aguas.

## Diputación Provincial

A las doce de la mañana se reunió en el salón sesiones de la Excelentísima Diputación Provincial objeto de celebrar sesión.

Abierta esta, el Secretario hizo el recuento de votos resultando estar presentes los señores Puigdorffia, Socias (don José) Barceló, Olla, aguiló, Socias (don Francisco) Masaner, Sancho y Vidal y no habiendo la mitad mas uno que exige la ley, se levantó la sesión.

## Los excedentes

### de cupo

Los mozos excedentes de cupo que fueron llamados á filas á últimos de Febrero pasado con objeto de instruirles en las prácticas del servicio militar, van terminando el periodo que se les exigió de servicio condicional.

Han ido casi todos los días á practicar los ejercicios de instrucción, habiendo acudido algunas tardes á presentarse los jefes de su batallón y últimamente el coronel del Regimiento.

El capitán general señor Ortega había anunciado como dijimos en nuestro último número, para ayer tarde que acudiría á presenciar á la explanada de Santa Catalina las prácticas de dichos mozos y juzgar de su estado de instrucción pero la lluvia y el mal tiempo que reinó ayer le impidió. Los citados reclutas tampoco asistieron á ejercitarse.

Probablemente verificará su visita el señor Ortega esta tarde si hace buen tiempo.

Serán dados de alta de la instrucción mañana ó pasado, yendo á verificar después los ejercicios de tiro al blanco durante tres días en la Torre d'en Pau y siendo luego enviados á sus casas.

Los mozos que forman esta primera tanda son unos ciento cincuenta y llevan 7 semanas de prácticas, que es lo ordenado por el Ministerio de la Guerra.

A principios de Mayo próximo serán llamados para igual objeto los excedentes de cupo de la segunda tanda, que son, aproximadamente unos ciento sesenta.

## Agricultura

Condiciones que debe reunir el suelo para ser fértil.

El falso concepto que muchos agricultores tienen formado del papel que desempeña el suelo en la vida vegetal, es sin duda alguna la principal causa del atraso de nuestra Agricultura.

De las condiciones naturales de la tierra lo espera todo el labrador, creyéndose impotente para modificarlas cuando son opuestas á las que exige una lozana vegetación, y ese es grave error que la ciencia agronómica desvanecerá cuando sus principios, basados en experiencias, se divulguen entre los que han de obtener con su aplicación oportuna los resultados prácticos que han enriquecido á los que se separaron del cómodo aunque ruinoso camino que les trazaron sus antepasados.

El suelo es el «medio» en que las plantas extienden sus raíces para absorber los elementos nutritivos que en «calidad de depósito» les han confiado la atmósfera y el hombre y donde el vegetal encuentra apoyo para sostenerse en una posición propia para su mejor desenvolvimiento. La tierra no es un almacén inagotable de estos elementos; los suelos más ricos dejan de serlo al cabo de cierto número de cosechas y los más pobres pueden producir anualmente, sin interrupción y de una manera indefinida, grandes

masas vegetales si se les proporcionan los abonos necesarios.

La facultad de producir depende en las tierras de su cantidad de elementos nutritivos, pero estos ya sabemos que se agotan y no hay que contar con ellos más que como reserva, pues de lo contrario, después de un cierto número de años de cultivo llegaría la tierra más fértil á la esterilidad. El cultivo racional exige la devolución inmediata de los elementos que bajo la forma de plantas se extraen del suelo y por lo tanto, todas las tierras, pobres ó ricas, al ponerse en producción hay que abonarlas en cantidad proporcional á la cosecha que nos prometemos obtener, sin más diferencia que las ricas tienen ya un depósito de reserva, mientras que á las que no lo sea hay que fertilizarlas de una «sola vez», ó sucesivamente en varios años, hasta que lleguen á tener la composición de las fértiles y productivas.

Para que esto pueda realizarse es necesario que el suelo esté en condiciones de conservar las substancias que se le confían que no todos guardan igualmente, siendo esta la causa de la pobreza de algunos que apenas son productivos.

La facultad de producir depende también en las tierras de la facilidad con que las raíces de las plantas se extienden y especialmente, de la prafundidad que alcanza.

De lo dicho se deduce que para que una tierra sea fértil necesita reuna las siguientes condiciones:

—1.ª Que no oponga gran resistencia al desenvolvimiento de las raíces de las plantas en todos sentidos.

—2.ª Que contenga en cantidad suficiente, y en condiciones de ser absorbidos, «todos» los elementos que los vegetales necesitan para su desarrollo.

Un medio cualquiera que reuna estas condiciones será por consiguiente apto para la producción vegetal aun cuando no esté constituido de los elementos que normalmente forman los terrenos de cultivo. Así por ejemplo, una planta de trigo, de maíz ó de alforjón, se desenvuelve perfectamente en un frasco que contenga agua con aire y principios nutritivos en disolución, ó bien en arena lavada, completamente estéril, á la cual se riega con la frecuencia necesaria con agua de las mismas cualidades que la de los frascos mencionados. La arena no cumple otra misión que la de sostener la planta y la de retener las substancias de que se ha de alimentar.

Todos los agricultores saben que las materias orgánicas tanto de origen vegetal como animal, se descomponen en el suelo con más ó menos rapidez, según su naturaleza, dando lugar á productos más sencillos que son los verdaderos alimentos de las plantas, y á otra substancia que comunica un color obscuro á las tierras y á la cual se da gran importancia en la apreciación de sus cualidades productivas: pero lo que acaso ignoren muchos, es que aquellos alimentos de los vegetales son «sales», ni mas ni menos que las que expende el comercio, y que esa substancia oscura es el «humus», materia orgánica que no está totalmente descompuesta y que tiene en alto grado la propiedad de retener el agua y los principios salinos, proporcionando al mismo tiempo esponjosidad á la tierra pero no alimento á la planta como en algún tiempo se creyó.

Las sales son unas fuertemente retenidas por las partículas de la tierra y tienen además poco valor comercial como sucede en los fosfatos, sales de potasa y de cal y otras como «nitratos (muy difusibles)» son fácilmente arrastradas por las aguas y son las más caras.

Tan necesarias son para la vida vegetal las primeras como las segundas; si alguna falta, la esterilidad del suelo se manifiesta, y como los nitratos desaparecen con tanta rapidez, á su ausencia en todos los casos, y á la de los fosfatos y sales potásicas en algunos, es debida la pobreza de las tierras.

El problema de fertilización está fácil y económicamente resuelto en lo que se refiere al primer grupo de substancias salinas con la adición de materias que las contengan, tales como los superfosfatos, escorias y sales potásicas ó cenizas pues ya sabemos que los suelos las conservan mucho tiempo y tienen relativamente poco precio pero en cuanto al nitrógeno hay que valerse de procedimientos que transformen la tierra en un medio de mayo,

+

**DON PEDRO JOSÉ MESTRE Y GUAL**  
CIRUJANO-DENTISTA  
**HA FALLECIDO**

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

\* Q. E. P. D. \*

Su sñgida hermana y hermano, sebrinos, sobrinas, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que se rezará hoy á las diez de la mañana en la parroquia Iglesia de San Nicolás y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada; como también al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana viernes á las diez y media en la misma parroquia Iglesia.

No se invita particularmente.

poder retentivo ó adicionar las sustancias nitrogenadas en la época y forma en que las plantas pueden utilizarlo inmediatamente.

El tal aprovechamiento de los estiércoles, el empleo del sulfato amónico, el cultivo de los leguminosos por el sistema Solari ó bien para enterrar en verde y la aplicación de los nitratos son los medios de proporcionar al vegetal el nitrógeno y por lo tanto de satisfacer por completo sus exigencias de alimentación evitando el empobrecimiento del suelo.

J. G.

**Notas del mar**

De Barcelona llegó ayer á las nueve y media de la mañana el vapor *Cataluña*, trayendo la correspondencia, pasaje y carga.

Dicho buque encontró viento del tercer cuadrante con mucha mar, por cuyo motivo llegó con varias horas de retraso.

—En vista del mal tiempo, el *Balear* que tenía que salir ayer para Ibiza y Valencia suspendió la salida.

—Ha llegado sin novedad á Barcelona procedente de Palma, la polacra goleta *Maria*.

—De Cádiz á Canarias han regateado el vapor *Reina Cristina* de la Compañía T. atlántica, y el vapor italiano *Sabeja* Ganó el primero de nueve horas y media en un recorrido de cuatro mil 500 millas. Entre los pasajeros de ambos buques había cruzadas muchas apuestas.

—En la tarde de ayer llegó á este puerto procedente de Marsella el vapor francés *Bastiais* con pasaje y carga.

Dicho buque salió de nuevo para Argel anoche á las ocho con pasaje y carga.

—Registros del puerto.—Observaciones de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera: Cargada; hay nimbus.—Id. del horizonte: Muy cargada.—Dirección del viento: Tercer cuadrante fresquito racheado y con tendencia al O.—Estado del mar: Marejada picada del viento.—Buques á la vista: Ninguno.—Indicaciones del Vigía de Portopi: Ninguna.

Incidencias.—Soplaba ligera ventolina á la tierra, la mar picada de SO. el horizonte muy cargado y cubierto de densa niebla, el cielo cubierto y muy elevado el nivel de las aguas cuando el orto. Establó el viento al tercer cuadrante poco después de la salida del sol y fué refrescando, y formándose chubasquería que descarga en agua y viento, lloviznando unas veces y copiosamente otras sin interrupción hasta medio día. Después de llover continuó una hora entrada la tarde, despejó algo para emprender de nuevo al poco rato con chubasquillos que cesaron á las cuatro y media, al caso quedó como indica arriba.

**Cultos**

**Para mañana**

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en las Capuchinas dedicadas á la Divina Pastora de las almas.

A las seis de la mañana exposición del Santísimo, á las nueve y media misa cantada.

Por la tarde á las siete un ejercicio con meditación dedicado á la Divina Pastora, después se rezará el Santísimo.

Vista á la Corte de María  
A nuestra señora de la Merced en su iglesia.

**Telegramas**

(De nuestro servicio particular)

**Velosa-La reina**

Madrid 22 á las 1'45

La velada dada por la Asociación de la Prensa en honor de los congresistas médicos, ha sido bri lante.

La reina Guillermina de Holanda vuelve á estar en estado interesante.

**Intervención-Conferencia**

Madrid 22 á las 1'45

Se habla mucho de la intervención de Francia é Inglaterra en la cuestión de Marruecos.

Esta noche la señora Pardo Bazán dará una conferencia en honor de M. Brunetier.

**Lluvias**

Madrid 22 á la 1'45

Llueve copiosamente.

Reina gran contento entre los agricultores, pues la lluvia viene á salvar las cosechas comprometidas.

Las aguas han sido generales en España.

Si no hubiese llovido las pérdidas hubieran sido enormes.

**No hay intervención. Mr Kruger.**

Madrid 22 á las 2

El señor Silvea ha negado de una manera terminante la exactitud del rumor propalado de que intervendría Francia en la cuestión de Marruecos.

Mr. Kruger ha entrado en la convalecencia de su enfermedad.

**Contra el rey Eduardo**

Madrid 22 á las 3

Paris.—El periódico *Le Patrie* continua en sus escitaciones del pueblo contra Inglaterra.

Dice que debe recibirse al rey Eduardo con gritos de vivan los boers y vivas á Fashoda.

La agitación es promovida por los nacionalistas.

**El rey Eduardo.—Esperando el Eeturqui.**

Madrid 22 á la 3

Malta.—El rey Eduardo de Inglaterra marchó á bordo de su yate para Nápoles.

Le escolta la escuadra.

Tánger.—Es esperado mañana en este puerto el vapor «Eeturqui» que conduce á bordo á los moros refugiados en Melilla.

**Banquete republicano**

Madrid 22 á las 3

En el Café Nacional han celebrado un banquete los republicanos en honor de los oradores del último mitin que tuvo lugar en el local del frontón. El señor

Costa escusó su asistencia por hallarse en enfermo.

Se pronunciaron entusiastas brindis, siendo inmensa la concurrencia.

**Un nuevo sultán**

Madrid 22 á las 9'50

Según una correspondencia de Melilla, se dice que unos confidentes que acaban de llegar á Fez, aseguran que ha sido proclamado Sultán Muley Mohamet. La noticia ha sido comentadísima.

**Infante enfermo**

Madrid 22 á las 10

La Gaceta del día de hoy publica un parte del Médico de Cámara manifestando que el Infante Alfonso, hijo de la Princesa de Asturias se encuentra enfermo habiéndose presentado síntomas de sarampión en forma muy benigna, limitadas á una pequeña reacción y sencilla erupción.

Mencheta

**ELECTRICIDAD MEDICA**

Véase cuarta página.

**Ultimas noticias**

**Teatros**

**Principal**

Anoche había el atractivo de dos estrenos: «I diritti dell' anima» de Giocosa y «Musotte» de Gay de Manpassant. En la obra de Giocosa, una comedia en un acto, se expone el caso de la posesión corporal, pero no la del alma. El poder de la primera obliga violentamente á que se descubra la negación de la segunda posesión.

La Farina estuvo acertadísima en la escena final.

La comedia de Manpassant, no gustó. Toda ella demuestra el estado anormal de su autor.

Trata de resolver un problema social, un caso psicológico; la lucha entre las preocupaciones del mundo y la caridad y el amor, en su alto concepto, sin afeites ni paliativos.

El segundo acto fué aplastante; hay cosas que rebasan los límites del arte, ó que para admitirlas hay que tomar la noción estética en su más grande extensión y en este último caso son muy pocos los convencidos.

Una mujer moribunda, inyecciones de morfina y una agonia de media hora deprimen á cua quiera, á pesar del modo perfectísimo como interpretó á «Musotte» Gemma Farina. Tanta intensidad dió al personaje que quedó al terminar el acto, abatidísima teniendo que ser conducida al camerino en brazos de sus compañeros, sufriendo una fuerte convulsión y habiendo sido precisos los auxilios del médico del Teatro señor Mercant.

El público premió con insistencia la penosa labor de la Farina.

**Lírico**

Después de varios días en los que han ocupado el cartel las obras estrenadas la semana pasada y la «reprise» de «Agua azucarillos y aguardientes», «Los niños llorones» y «La fiesta de San Antón», la empresa ha anunciado para hoy un estreno: la zarzuela en un acto «El juicio oral».

Para el sábado próximo anuncia el estreno de «La Mazorca roja».

**Telegramas**

(De nuestro servicio particular)

**Sin confirmación oficial. Cruces.**

Madrid 22 á las 19'10

No se ha recibido ninguna noticia oficial que confirme la supuesta proclamación del Roghi.

Ha sido firmado un Real decreto señalando plazos para las elecciones de Canarias.

Se ha concedido la Cruz de San Fernando de segunda clase, al Teniente Coronel de Caballería don Roberto White.

Igualmente se han firmado las reales disposiciones concediendo la gran Cruz blanca del mérito militar á los generales señores Menéndez, Benitez, Jalon y Montilla y la gran Cruz de San Hermenegildo al general señor D'Arcour.

**Sesión matutina**

Madrid 22 á las 18'15

La sesión matutina del Congreso Internacional de Medicina se dedicó á asuntos de organización y asociación internacional de la prensa médica, después se reunieron en banquete en el Café A hembra.

En este momento se está celebrando la segunda sesión.

**Detención**

Madrid 22 á las 18'25

Habana.—A instancias del con-

sul alemán en esta capital, ha sido detenido un individuo llamado Santos Vazquez, acusado de haber estafado unos 500.000 pesos á distintos comerciantes de Londres, París y Fancfort.

**Llegada de médicos extranjeros.**

Madrid 22 á las 18'40

Continúan llegando médicos extranjeros para asistir al decimo cuarto Congreso Internacional de Medicina.

Hasta ahora el mayor número de estos son franceses.

El Palacio de las bibliotecas se ve concurridísimo, por ser donde se recogen las insignias, invitaciones é impresos.

**Consejo de Ministros**

Madrid 19 á las 20'30

20'35

En la sesión del Consejo, el señor Dato ha dado cuenta del proyecto relativo á la reorganización de la Junta de prisiones.

En este nuevo régimen penitenciario se tiende á que desaparezcan de los presidios los elementos de corrupción.

El mismo señor Dato informa también acerca del proyecto de creación de un instituto de reformas sociales.

Se habló estensamente de la crisis agraria-obrera, y de las medidas de evitarla.

Igualmente se habló de la necesidad de adelantar la instalación del teléfono internacional.

Por último se aprobaron varios expedientes de carreteras, acordando que las de Andalucía sean las primeras en realizarse.

**Confesión.—Los rifeños**

Madrid 21 á la 23'40

El señor Obispo de Sión ha confesado al señor Valcarcel, administrándole después los Santos Sacramentos.

El estado del señor Valcarcel es gravísimo.

Los últimos despachos de Melilla dan cuenta de que los rifeños han establecido una aduana en la frontera, inmediata á la capital.

**Los maestros agradecidos**

Madrid 22 á las 23'45

S. M. el Rey ha recibido á una comisión de 150 maestros, que pasó á visitarle al objeto de agradecerle el Real decreto relativo al pago por el Estado y solicitar que se conceda al señor Conde de Romanones la gran cruz de Alfonso XII.

Además entregaron á S. M. el Rey un artistico album en el que figuran 25.000 firmas.

La misma Comisión visitó después al señor Conde de Romanones.

**Fuga de presos.—El Rey Eduardo.—Rumores**

Madrid 23 á la 0'45

Burgos.—Un centinela disparó tres tiros á otros tantos penados que intentaban fugarse, á uno de ellos el proyectil le atravesó el cuerpo, otro quedó lesionado y el tercero logró evadirse.

El Rey Eduardo de Inglaterra ha llegado á Mesina habiendo pasado por Nápoles.

Paris.—Circula el rumor acerca de la próxima dimisión Monsieur Combes.

**Banquete conmemorativo**

Madrid 23 á las 1'30

En el «Café Ingles» se ha celebrado un banquete conmemorativo de la creación del Cuerpo de Telegrafos, que se ha visto concurridísimo.

Se han pronunciado entusiastas brindis, cuyos oradores han sido aplaudidísimos.

Presidió la mesa el señor Inspector general del Cuerpo.

**Acta grave**

Madrid 23 á la 1'25

La Comisión permanente de actas de la Diputación Provincial, ha declarado grave el acta del señor Marqués de Ibarra, incapacitándole para presidir la Corporación.

Dicho dictamen ha sido comentadísimo por tratarse de un íntimo amigo del señor Maura.

**Mejoria del señor Valcarcel**

Madrid 23 á la 2'30

Esta madrugada continua á mejora del señor Valcarcel dentro la gravedad.

Los médicos dicen, que de continuar la reacción iniciada caben las esperanzas de curación.

No obstante, la edad avanzada del enfermo inspira serios temores.

Los ministros han negado que se ampliara la sesión del Consejo.

**Mitin electoral.—Ofrecimiento rechazado**

Madrid 19 á las 2'45

Barcelona.—Se ha celebrado un mitin electoral, hablando los señores Lerroux y Junoy y otros. Los oradores han combatido á los disidentes aconsejando que apoyen la candidatura de la coalición.

Varios grupos de obreros se han ofrecido á la Junta tradicionalista para custodiar al señor Melia caso de que los catalanistas le reciban hostilmente.

El ofrecimiento ha sido rechazado por creerlo infundado.

**Noticias de Fez.—Nombromiento.**

Madrid 21 á las 3'50

Paris.—Un despacho de Fez afirma que el Sultán se halla enfermo desde hace cinco días.

Añade el despacho, que el Pretendiente se halla en camino de Tazza.

Los rifeños le llaman el descendiente de Muley Eddris.

Roma.—El señor Morin será nombrado ministro de Negocios, sustituyéndole en el ministerio de Marina el contra-almirante señor Battole.

Paris.—Mr. Dreyfus ha escrito al Ministro de la guerra demostrándole la falsedad de la minuta que se supuso enviada al Emperador Guillermo.

Mencheta.

**Últimas cotizaciones**

VALORES PUBLICOS

Madrid 21	
4 p.º interior	74 60
Amortizable al 5 p.º	95 65
Carpetas	00 00
Banco de España	480 00
Tabacos	426 00
Francos	36 40
Libras	34 28

**Espectáculos**

**TEATRO LIRICO**

Función para hoy.—La fiesta de San Antón, El puñao de rosas y El juicio oral (estreno).

Entrada general, 0'60 ptas. A las ocho y media



### CONFITES ANTIVENEREOS

ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEGETAL COSTANZI

Las celebridades medicas, nacionales y extranjeras despues de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente purgacion reciente o cronica, gota miliar, prostaticas, ulceras, flujo blanco de las mujeres, arenlitas, catarro arenlitas, farro de la vejiga, escocres uretrales, calculos, retension de orina y en 20 o 30 dias los estreñimientos uretrales (estrechos) aunque sean cronicos de más de 20 años, y evita las peligrasimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los Confites ó Inyecciones Costanzi.

También certifican que para curar cualquier enfermedad «sifilitica», en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis sino que evita los malos efectos que producen estas substancias que como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, calle Diputación 435, Barcelona; asegura del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los incredulos el pago una vez curados. Consultas medicas en casa del inventor, Diputación, 435. Barcelona, todos los dias a las 12 y las consultas que se le hacen por escrito son gratis y con reserva. Precio de la Inyección 4 pesetas. Confites anti-venereos para quienes no quieren usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilitico, 4 pesetas.

De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de Ignacio Forbiza Garra, Jaime II, 21 y en casa del inventor, Diputación 435, Barcelona.

### Donde fracasa la Medicina triunfa la Electricidad



Los enfermos crónicos que se ensayan el tratamiento eléctrico por medio del aparato «Electra» son víctimas de su indolencia. Las corrientes suaves de dicho aparato calman instantaneamente los dolores de cualquier clase y activando todas las funciones del organismo le dan nuevas energias y resablecen la salud. Quien diga lo contrario es que desconoce la acción poderosa de dichos aparatos y carece por completo de las más rudimentarias nociones de la terapéutica moderna, ó sea la Electroterapia.

El mejor elogio que puede hacerse del aparato «Electra» es el haber sido premiado con «medalla de oro» en la Exposición Higiénica de Frankfurt (Marzo de 1900) y el de haberse realizado ya aquí muchas ventas. En la actualidad hay 3 pedidos hechos, de modo que dentro breves dias habrá ya en Palma 8 máquinas. El aparato «Electra» no puede dañarse a nadie y como está construido para uso familiar, dando instrucciones puede aplicarse en cualquier casa, teniendo en su propio domicilio el médico y el farmacéutico.

Quien sufre, pues, es porque quiere: todas las enfermedades nerviosas, las del estómago, hígado, riñones, bronquitis y pulmonales, las de la matriz, la impotencia, esterilidad y en una palabra todo lo que representa un desorden ó desarreglo orgánico ó funcional se resuelve bajo la acción de la corriente del aparato «Electra». Quien lo dude puede probarlo antes de efectuar compras. Esta es la mejor garantía que puede ofrecerse.

Las madres que crían y tienen poca ó mala leche, no tendrán que buscar nodriza si se galvanizan sus pechos, porque la electricidad ejerce una gran influencia sobre la glándula mamaria y excita extraordinariamente su funcionamiento ó segregación. Para informes al representante de dichos aparatos, Misión, 13, entrepuerto. — Horas de despacho de 9 á 1.

### Vapores Trasatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPANIA

Salidas fijas de este puerto el día primero de cada mes. El 1.º de Mayo saldrá el vapor

### Catalina

Para Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas y Nueva-Orleans. Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Canarias, Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

También la admiten para New-York con trasbordo en la Habana, dando conocimiento directo. Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores Martínez y Planas, calle de San Juan, núm. 20, Palma. NOTA.—Se replica á los señores cargadores avienen con enticacion la carga que tengan que embarcar para reservarla en cubita.

### Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicacion sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Son de seguro resultado:

En los «herpes», así internos como externos; en las «lagas», granos, úlceras, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros, pulmonares crónicos, etc.; en las «escurfidias» y «anemia»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía. Véndese: precio del frasco 3 pesetas. — Depósito: Farmacia de San Juan Valenciana. Plaza de la Cruz, número 2.

### LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 6 Agente General de Baleares: Baltasar Pujol, Unión, 57 frente la Plaza del Mercado.—PALMA.

LMA.—Eje. Ed. PA de Amargual y Muntaner

### Aviso importante

Los que deseen adquirir en arrendamiento todo ó parte de un local con varios telares mecánicos un motor á gas y hincoria, propio para la fabricacion de tejidos, puede dirigirse á la calle de Yseros núm. 22 de esta ciudad despacho de Don Francisco Gamarra.

### 500 pesetas

son suficientes para hacer un buen negocio que hay para tras pasar. Informes calle de San Magin, 120, (Papeleria), Arrabal de Santa Catalina.

### ALIMENTO PODEROSO PARA LAS PERSONAS DELICADAS

GELATINA DE CARNE Y DE GALLINA

E. Martignola—Barcelona FRASCO DE CRISTAL: TRES PESETAS De venta en la Isla: Dn. A. Albaroda, Grand Hotel—Palma

### “LA POLAR.”

Sociedad Anónima de Seguros

CAPITAL, 100,000,000 DE PESETAS 50,000,000 de pesetas depositadas en el Banco de Bilbao.— Administrador General: D. José Luis de Villabaso.—Agente General en Baleares para el Bismo de Vida, Plaza del Mercado, 7, Palma.

### LAS COLUMNAS

FERRETERIA Y DROGUERIA DE OBRADOR Y CASASNOVAS

—Santo Domingo 22 y 24.—Palma de Mallorca—

Batería de cocinas, estufas, secinas económicas y demás objetos de calefacción water-closet, bombas, ferreteria en general, gran surtido en drogueria, etc. etc.

Todo a precios excesivamente económico

NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparacion de cuantos aparatos se le encarguen.

### Gran fábrica de productos refractarios y de gr M. CUCURNY

PROPIETARIO DE LAS MINAS DE TIERRAS REFRACTARIAS



Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias. Fábricas: Bordeta. Teléfono, 3.277. Despacho: Finca y Colomera, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona

### Instituto Español

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA PLAZA UNIVERSIDAD 2 Capital de Garantia 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos 500.000 ptas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Leonés. Contiene 300 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Encontrándose en esta dos Sres. Agentes de dicho Instituto se hace saber que conceden Jubileo Extraordinario durante su permanencia en esta capital á contar desde la fecha hasta el día 20 Febrero próximo donde pueden asegurarse sin pagar entrada.

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 13 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud. Pagando la prima mensual de noventa pesetas y diez céntimos, se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas, y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defuncion el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y dos pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Serila, 27, Doctor don Jaime Font y Montaner.—Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín, 27, Entrepuerto.

### Servicios de la Compañía Trasatlántica

#### DE BARCELONA

Linea de Venezuela-Colombia.—El 11 de Abril saldrá de Barcelona y el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Montserrat», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Oclón, Sabana, Caracas, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegacion del Pacifico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinacion para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

También se admite carga para Maracaibo, Curupano y Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Linea de Cuba y Méjico.—El día 16 de Abril saldrá de Bilbao el 19 de Santander y el 20 de Coruña el vapor «Alfonso XIII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Guaymas y Pacifico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba á Isla de Santo Domingo.

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de Abril saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «Manuel Olyvo», directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba á Isla de Santo Domingo.

Linea de Filipinas.—El día 25 de Abril saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor «Antonie Lopez», directamente para Fort-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

Linea de Buenos Aires.—El 2 de Mayo saldrá de Barcelona, el 4 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «Alfonso Oriol», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias.—El día 17 de Abril saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Canarias, Masagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Linea de Fernando Poo.—El 25 de Abril de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «San Francisco», para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Masagan y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Tanager.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados. Para más informes, acóndese á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

### Comercio de Maderas

de Juan Arnau Sociedad en Comandita

Plaza del Olivar (antiguo almacén de San Gero)

### AGENCIA FUNERARIA

DE Narciso Puig

Calle de Jovellanos 16—1.º

Esta casa se encarga de todo lo necesario despues de una defuncion. Cuenta con personal tanto para vestir como para repartir equieas.

PRONTITUD EN EL SERVICIO

También en esta Agencia hay existencia de tumbas para alquiler.

### No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenciana, Centro Farmacéutico y principales.

### NO MAS CASPA, NI CARAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

### El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: Farmacia de Valenciana, Centro Farmacéutico y principales.